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一、 緣起  

學生系漢傳佛教組，碩士生期間主要研究方向是天台宗的內容，而

日本在佛教學術這一塊可謂碩果累累，且有很多關於天台宗的研究資料

和學術著作，不過這些多以日文為書寫語言。然末學在日文這一塊實屬

薄弱，且仍然是門外漢，在校雖有日文課程，但因日常學業較為繁重，

閱讀內容甚多，故無法全身心在日文上下苦工，時常感覺心力不足，而

學校提供的機會恰恰可以使我騰出一段時間專門來學習日文，這是盼望

已久的。赴日交換的念頭早在第一學期時就已經悄然形成，經過一年的

學習之後，希望給自己一些消化所學和沉澱自我的空間，所以此次赴日



交換的另一個動機便是參訪日本各大寺院，計劃對日本佛教的現狀進行

一番田野調查，希冀能夠用這一年在學院所學而產生的新視野和新知見

去感受一下日本佛教的風貌。 

二、 研修學校簡介 

日本立正大學是於 1924 年設立的日本私立大學。大學的簡稱為「立

正大」。立正大學原來是佛教系大學，也是日本私立大學中擁有最古老

歷史的，學校的史學和地理學都十分聞名。近年來，學校著力於心理學

的研究，培養了眾多臨床心理士。位於熊谷校區的社會福祉學院的學生

們在當地開展著眾多的志願活動。立正大學的教學特色之一是通過 4

年實踐，將教養科目和專業科目並行學習的「並行學習制度」。 

（此簡介選自 https://baike.baidu.com/item/立正大学/3434492?fromtitle=日本立正大学

&fromid=433525&fr=aladdin） 

 

三、 國外研修之課程學習(課內) 

日本立正大學的日本語學習課程是非常完整的一套教學體系，所開

設的課程針對語法、語彙、閱讀、聽力等不同部分分別設置了專門的老

師，且一一對應不同的課程，可謂非常具有針對性。從一開始我幾乎非

常難聽懂老師所講的內容，到最後我能用簡單地日語和老師同學進行交

流，可見這套教學體系是有作用的。 



我個人受益最多的就是每週一次的日語小報告，需要每位同學用日

語向班級的同學分享自己想要分享的任何內容。我藉此機會推廣了不少

跟佛教有關的內容。 

除此之外，課程也安排了多次校外教學，在老師的帶領下我們參訪

了不少日本歷史遺跡、景點以及美術館，對日本有了更深入的了解。 

  

四、 國外研修之生活學習(課外)  

寺院篇 

來日本一年，參訪了四十多座寺院。一開始想去看看日本保留的古

老的寺院建築以及各寺院保存下來的佛教藝術品。看多了之後慢慢有些

厭倦，似乎只是在追求數量。我開始問自己參訪的意義何在，與此同時

我也並沒有停下參訪的腳步。於是我漸漸明白，參訪寺院的過程只是對

待自己心境變化的過程，寺院建築和藝術品並沒有好壞，也不會自己表

達什麼，而自己的心會去找尋某個答案和定義。這些答案和定義不一定

是最重要的，更重要的是你的心如何對待外物對你產生的影響。 

 

拉麵篇 

美食是最能體現一個國家的特點的，這一年也吃了50多家拉麵店。

你會發覺日本人不太會去改變面的形狀，也不會改變面的烹調方式，但



卻在面的湯底上下功夫。這非常能體現日本人的思維習慣，他們往往會

在一點上不斷地鑽研下去，以求創新。這點和中國相比是完全不同的。 

 

咖啡篇 

咖啡文化算是某種文明程度的象徵。咖啡在日本的普及率是非常好

的。但在大多數日本人的眼裡咖啡就應該是苦的，並且我聽說喝酸的咖

啡在日本人看來是一種懲罰。即便如此，在有幸遇見的十幾間咖啡店裡，

我喝到了各種風味的咖啡。在來日本之前，我一直在追求更好口感的咖

啡，但這一年下來，我明白了如果有機會不妨去品嚐一下那些原本自己

決定不太喜歡的口味。喝咖啡不能只喝自己喜歡的，也不能一味地追求

最好的。 

 

對於這三樣事物的理解大概是我來日本最大的收穫，當然我自己也

發現在法鼓學習佛法的這幾年對我之後看待事物的視角產生了很大的

影響，而這些影響讓我看到了更多不同的方面，這也許就是印證了「讀

萬卷書，亦要行萬里路」，同時也要解行並重。 

 

五、 研修之具體效益(請條列列式列列舉)  

為期一年的研修讓我受益良多，大致可以羅列為以下幾點： 



第一， 在一定程度上提高了日語和英語的交流能力。 

第二， 系統地了解了日本佛教和日本文化。 

第三， 提高了自己的生活自主能力，尤其是將佛法應用到實際生   

活中。 

第四， 為日後的學習和研究內容提供了諸多素材。 

六、 感想與建議  

本校與立正大學之間的這個合作項目主要是以提高日語水平為主，

所有的課程都偏向於語言的學習，故對於研究佛學且想要了解日本佛教

或是想要參與日本大學的佛學課程的同學來說並不是最佳的選擇。除此

之外，這個項目存在許多合作細節上的不完善，例如學費問題，以往的

學生在學費方面都是有相關優勢政策或是免費，但我們這一期學生幾乎

都是需要支付較高的學費。另外，事先我們也並未獲知此項目是全語言

的課程，而無法選擇立正大學佛教學系的任何課程。 

不過，我個人非常感謝本校呂幼如老師的幫助和參加過此項目的前

輩的幫助，也非常感恩學校能夠提供這個機會給我。希望我們能夠更加

完善與日本立正大學的合作項目。 

  

 

 


